
Justiça nega liminar a vereador que quer 
barrar modernização da iluminação
Juiz acolheu justificativa da prefeitura e negou liminar ao vereador de Nova Odessa, Elvis Garcia, o Pelé  PÁGINA 04

AbAIxo-AssINAdo APós deNúNcIA 

divulgação

Em busca de um ambiente mais seguro e agradável para as famílias, os morado-
res do Jardim Residencial Vaughan, em Sumaré, estão se unindo para transfor-
mar uma área de 23 mil metros quadrados em um espaço de lazer e convivên-
cia comunitária. A área, localizada no final da avenida Ivo Trevisan, atualmen-
te enfrenta problemas como descarte irregular de lixo e o mato alto.      PÁGINA 03

A Polícia Militar de Sumaré prendeu dois homens em flagrante por tráfico de dro-
gas e apreendeu uma arma de fogo em uma chácara nesta quinta-feira (8), na rua 
Severino Soares da Silva, no Jardim Barcelona. Uma denúncia informava que uma 
chácara era utilizada para armazenamento de drogas e que, no dia anterior um 
veículo Corsa foi até o local e deixou alguns materiais de embalagem.      PÁGINA 08

Moradores do Residencial 
Vaughan pedem espaço de 
lazer em área abandonada

Polícia Militar prende dupla 
por tráfico e porte ilegal de 

arma de fogo em sumaré

TJ ordena que PrefeiTura de MonTe Mor Pague servidor PÁG. 06

Uma aeronave caiu no quintal de uma casa no 
residencial Recanto Florido, na região do bair-
ro Capela, próximo à rodovia Miguel Melhado, 
em Vinhedo. Segundo a Polícia Militar, o aci-
dente ocorreu por volta das 13h30. A prefeitura 
confirmou a morte de 57 passageiros e quatro 
tripulantes após a queda do avião no começo 
da tarde desta sexta-feira (9). O avião, da em-
presa aérea Voepass Linhas Aéreas, antiga Pas-
saredo, com sede em Ribeirão Preto, decolou 
da cidade de Cascavel às 11h56 e tinha como 
destino o aeroporto de Guarulhos, em São Pau-
lo. O modelo da aeronave turboélice é ATR-72 
com capacidade de 68 passageiros. Segundo a 
prefeitura, a queda do avião ocorreu dentro do 
condomínio, ao lado de residências.       PÁGINA 07

sÁbAdo
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temperatura na região 
de campinas pode chegar 
a 7ºc neste domingo  PÁGINA 05

FReNte FRIA

equipe da escolinha de 
Nova odessa conquista 
4 medalhas no Judô  PÁGINA 04

toRNeIo de ItAPIRA

Hortolândia recebe 
espetáculo da história 
afro-brasileira         PÁGINA 05

eNtRAdA GRAtuItA

Avião cai e mata 61 pessoas em Vinhedo
Acidente aconteceu por volta 
das 13h30 e causou a morte de 57 
passageiros e quatro tripulantes
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OpiniãO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

Desde que o Supremo Tribunal Federal 
começou a tomar as primeiras decisões 
condenatórias de vândalos e de crimi-

nosos que invadiram a Praça dos Três Poderes 
e depredaram o Palácio do Planalto, o plenário 
da Câmara dos Deputados e até mesmo o pró-
prio plenário da corte, afrontando o regime de-
mocrático, articulistas reacionários e formado-
res de opinião simpatizantes da extrema direi-
ta ampliaram seus ataques ao Poder Judiciário.

Entre outras iniciativas, passaram a publicar 
na imprensa artigos nos quais afirmam que a or-
dem político-jurídica em vigor encontra-se em 
crise e que há um golpe em andamento desti-
nado a instaurar no País uma ditadura da toga. 
Além disso, ao mesmo tempo em que acusam os 
tribunais superiores de terem se convertido em 
instrumento de ativismo judicial, também viti-
mizam a primeira leva de condenados por tenta-
tiva de golpe no dia 8 de janeiro de 2023.

Nesses artigos, eles recorrem a argumentos e 
propostas que pouco têm a ver com a democra-
cia, com o império da lei e com a segurança jurí-
dica. Por exemplo, no lugar de punições efetua-
das com base no artigo 359, L, do Código Penal, 
que tipifica o delito de atentado violento ao Es-
tado democrático de Direito, estabelecendo pe-
nas de reclusão que vão de quatro a oito anos e 
mais a pena correspondente à violência pratica-
da para “impedir ou restringir o exercício dos po-
deres constitucionais”, esses analistas beiram a 
candura. Deixando de lado argumentos dotados 
de um mínimo de lógica jurídica e de racionali-
dade normativa e ignorando a verdade dos fatos 
e relevando iniciativas que ferem a ordem legal, 
como a transmissão feita pelas redes sociais de 
um político e prefeito bolsonarista gaúcho que 
encenou a decapitação numa guilhotina de um 
dos 11 ministros do Supremo, esses articulistas 
e formadores de opinião propõem “diálogos ho-
nestos” entre julgadores e julgados.

A justificativa é que tais diálogos seriam o cami-
nho mais adequado para solucionar conflitos. To-
davia, em que medida quem defende um assassina-
to político de um integrante dos três Poderes, atin-
gindo desse modo a democracia em seu âmago e 
afrontando a moralidade cívica, não é um candi-
dato a autocrata? Que tipo de “honestidade” ele ex-
pressa? Que confiança e credibilidade esse pessoal 
transmite, para justificar a substituição de uma de-
cisão judicial fundada na ordem constitucional por 
esse pretenso congraçamento “honesto”?

Esses articulistas, analistas e formadores de 
opinião pública defendem também uma liber-
dade de expressão absoluta, classificando como 
censura qualquer dispositivo legal destinado a 
conter discursos de ódio, incitações à violência, 
embustes ideológicos, manipulação de lingua-
gens, pregações autoritárias e estímulos a golpes 
antidemocráticos. Surgida no final do século 20 
e no começo do século 21 e marcada pelo avan-
ço das redes sociais e da comunicação on-line, a 
era digital foi recebida não apenas como o fim de 
um período de uma comunicação de massa sim-
plificadora e pasteurizadora, mas, igualmente, 
como o retorno do cidadão soberano. A ideia era 
que, quanto mais os cidadãos tivessem capaci-
dade de ler, ouvir e aprender em decorrência do 
maior acesso a informações, menos vozes mar-
ginalizadas e alienadas haveria e mais a vida as-
sociativa poderia se expandir.

Com o passar do tempo, porém, a constatação 
foi de que essa percepção estava equivocada. Per-
cebeu-se, então, que as redes de informação na 
era digital levaram ao paradoxo da desinforma-
ção, por causa do mau uso da liberdade de ex-
pressão. Na primeira década do século 20, mes-
ma época em que surgiram importantes análises 
sobre os efeitos corrosivos de governos iliberais 
para as liberdades fundamentais, cientistas po-
líticos apontaram para o fenômeno do “efeito de 
arrastamento” causado pela multiplicação de en-
godos na vida política. Quanto mais proliferassem 
preconceitos, chavões, discursos de ódio, prega-
ções autoritárias, incitações à violência, narrati-
vas passionais e estímulos a golpes antidemocrá-
ticos, disseram eles, mais rapidamente esses dis-
cursos, essas pregações, essas narrativas e esses 
estímulos se multiplicariam, alimentando-se re-
ciprocamente. Quanto mais a comunicação em 
tempo real avançasse, maior seria a exclusão da 
autorreflexão no processo político.

Foi justamente o que acabou ocorrendo. A ex-
pansão da era digital abriu caminho para proli-
feração de mentiras e insultos por quem os trans-
mite deliberadamente com objetivos políticos, 
causando um impacto devastador na democra-
cia. Informações falsas suscitam desconfianças 
e dúvidas. Corroem a simetria da distribuição de 
informações entre atores políticos. Minam o ca-
ráter construtivo das diferenças ideológicas. Ini-
bem a agregação das pessoas com base no inte-
resse comum. Privatizam espaços públicos. E, 
por fim, substituem o embate entre adversários 
políticos que se respeitam pela oposição entre 
amigos e inimigos, como nos tempos do nazis-
mo e do fascismo.

Num cenário preocupante como esse, a dúvi-
da é se a democracia – um regime político que, 
com seu sistema de pesos e contrapesos, prote-
ge o pluralismo de valores e interesses, assegu-
ra a diversidade ideológica e neutraliza o perigo 
dos extremismos – teria condições de se adaptar 
à era digital, mantendo sua capacidade de susci-
tar expectativas, esperanças, alternativas e pre-
cauções, bem como de lidar com interpretações, 
promessas, frustrações, decepções, ressentimen-
tos e pressões.

Nesse sentido, a atuação do Supremo, anun-
ciando as primeiras condenações dos crimino-
sos que praticaram o violento atentado ao Estado 
democrático de Direito em 8 de janeiro de 2023, 
revela uma espécie de revitalização democrática 
no País após a hecatombe de quatro anos de bol-
sonarismo à frente do Executivo. Apesar da imo-
deração nas decisões monocráticas e de eventuais 
fundamentos jurídicos polêmicos invocados por 
alguns ministros da corte ao justificar suas deci-
sões, eles estão no caminho certo.

Ainda que a democracia seja um regime aber-
to a questionamentos, a controvérsias, a críticas 
e a exageros, o mesmo não pode ser dito sobre os 
articulistas reacionários e os formadores de opi-
nião simpatizantes da extrema direita. Ao afir-
marem e reafirmarem que há um golpe em an-
damento por parte do Judiciário, eles incorrem 
no pecado descrito por Hannah Arendt em seu 
clássico e brilhante livro sobre a banalidade do 
mal: a irreflexividade, ou seja, a incapacidade re-
fletir sobre as perigosas consequências do que 
estão fazendo quando afirmam que o País já es-
tá vivendo sob a ditadura da toga.

O Supremo Tribunal Federal e seus críticos
José Eduardo Campos Faria  é professor da Faculdade de Direito da USP/Jornal da USP

n  ChARgE

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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Concurso 2759
Quinta-feira, 08 de agosto de 2024

Concurso 3176
Quinta-feira, 08 de agosto de 2024

Concurso 2698
Quarta-feira, 07 de agosto de 2024 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2657
Quarta-feira, 07 de agosto de 2024

Concurso 6502
Quinta-feira, 08 de agosto de 2024
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47   56   62   63   64
65   66   73   83   85

03   16   20   62   71

Clima Região

dia de sol com algumas 
nuvens e névoa ao amanhecer. 

noite de céu limpo.

TEMpERATuRA

mínima 10 o    l    máxima 21o O5G completa dois anos 
de operação comercial 
na cidade de São Paulo 

no início de agosto registrando 
mais de 4 milhões de acessos. 
Os números são expressivos: a 
capital representa 14% de todos 
os acessos móveis 5G do Bra-
sil, 41% do estado. Segundo da-
dos da Anatel, o Brasil fechou o 
mês de junho com 29,3 milhões 
de acessos registrados, e com o 
serviço presente em 651 muni-
cípios, desses, 154 cidades estão 
no estado de São Paulo.

Desde 2022, quando o 5G foi 
ativado pela primeira vez, em 
Brasília, as operadoras de tele-
comunicações que venceram o 
leilão têm antecipado as me-
tas estabelecidas. As empre-
sas já cumpriram mais de 70% 
do cronograma de implanta-
ção previsto para 2025. O cro-
nograma da Anatel prevê obri-
gações de cobertura até julho 
de 2030, aumentando gradual-
mente os números de cidades 
atendidas e antenas instaladas. 
Atualmente, há 5G ativo de pe-
lo menos uma das operadoras 
em todas as cidades com mais 
de 500 mil habitantes.

“O avanço do 5G já pode ser 
comprovado com navegações 
mais rápidas, mas a nova tec-
nologia tem um potencial maior 
de transformar outros setores 
da economia como agronegó-
cio e indústria. A união de ve-
locidade ultrarrápida, tempo 
de resposta muito mais veloz e 
a capacidade de manter um nú-
mero ainda maior de dispositi-
vos conectados ao mesmo tem-
po já estão transformando seto-
res econômicos”, afirma Mar-
cos Ferrari, presidente-execu-
tivo da Conexis Brasil Digital.

Algumas dessas aplicações 
já são realidade, mostrando 
parte do potencial da tecnolo-
gia móvel. A TIM instalou uma 
rede privada de 5G no terminal 
de contêineres da BTP (Brasil 
Terminal Portuário), em San-
tos (SP). A tecnologia 5G pos-
sibilitou soluções de monitora-
mento remoto e em tempo real 
de equipamentos, guindastes 
de diferentes portes e ativida-
des. Com isso, a BTP registrou 
ganhos na capacidade da re-
de, aumentando de 30MB pa-
ra 1GB, e na velocidade na tro-
ca de informações entre seus 
equipamentos, reduzindo a la-
tência de 2.000ms para uma 
performance estável de 15ms.

A Vivo foi responsável pela 
instalação do 5G no centro de 
distribuição da Huawei, em So-
rocaba (SP). Com essa tecnolo-
gia, é possível conectar veículos 
autônomos autoguiados, empi-
lhadeiras autônomas e câme-
ras com inteligência artificial, 
resultando em um aumento de 
30% na eficiência operacional e 
uma redução do ciclo de produ-
ção de 17 para 9 horas.

Ainda na região Sudeste, a 
Gerdau, em parceria com a 
Claro e Embratel, instalou re-
de privativa 5G em sua unida-
de de Ouro Branco (MG), am-
pliando a digitalização e auto-
mação da planta e acelerando 
a implementação dos concei-
tos da indústria 4.0, incluindo 
o monitoramento de ativos e o 
uso de câmeras de vídeo analy-
tics para acompanhar a produ-
ção. Suportada pelo 5G, a Ger-
dau ampliará os investimentos 
em veículos autônomos e tele 
controlados, gêmeos digitais, 
IoT e Inteligência Artificial.

5G completa 
dois anos em 

São Paulo
Marcos Ferrari

é presidente-executivo da Conexis Brasil Digital
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Moradores do Residencial Vaughan 
se mobilizam para transformar área 
abandonada em espaço de lazer

Atividade foi realizada em parceria com uma 
empresa especializada em formação de bombeiros civis

As equipes do Samu (Ser-
viço de Atendimento Móvel 
de Urgência) de Hortolân-
dia e região passaram por 
uma capacitação nesta se-
mana, voltada para o com-
bate a incêndios. A inicia-
tiva, promovida pela Pre-
feitura de Hortolândia, vi-
sa aprimorar a resposta dos 
profissionais em situações 
de emergência que envol-
vam risco de incêndio, ga-
rantindo que as ocorrências 
sejam geridas com mais se-
gurança e eficácia.

O treinamento teve co-
mo foco principal a atuação 
em casos de princípio de in-
cêndio, onde a rápida inter-
venção dos agentes do Samu 
pode ser crucial para evitar 
a propagação das chamas e 
minimizar danos às vítimas. 
Os profissionais aprenderam 
técnicas específicas para de-
belar o fogo, uma medida es-
sencial que pode salvar vi-
das até a chegada do Corpo 
de Bombeiros, responsável 
pelo combate a incêndios 
de maior proporção.

Além das técnicas de 
combate ao fogo, a capa-
citação abordou a impor-
tância da avaliação rápida e 

Equipes do Samu de Hortolândia 
e região participam de capacitação 
técnica para combate a incêndios 

TREINAMENTO

ESpAçO ESpíRITA
Chico Xavier responde

Do livro com o título acima, de autoria de Carlos 
A. Bacelli, publicado em 2007 pela Livraria Espírita 
Edições “Pedro e Paulo”, tiramos algumas respos-
tas do mais famoso médium brasileiro. 

P – Tudo o que nos sucede está relacionado 
com o Carma?

R – Sim, ao Carma, que é consequência do nos-
so livre arbítrio, ou seja, das escolhas prévias que 
efetuamos.

P – O Espiritismo cumprirá seu papel junto à 
Humanidade?

R – Se não se afastar do Evangelho...
P – Em sua opinião, o de que nós, espíritas, mais 

necessitamos?
R – De um olhar mais nítido sobre nós mesmos.
P – Chico, por que você evitava contato com jor-

nalistas leigos?
R – Porque, com uma ou outra exceção, apenas o 

sensacionalismo lhes interessa; não estudam o as-
sunto para conhecê-lo e se põem a falar ou escre-
ver sobre o que ignoram.

P – A Ciência, um dia, proclamará a verdade 
da sobrevivência do espírito após a morte?

R – Por conclusão lógica e natural, isto já vem 
acontecendo.

P – Existem médiuns prestando um desservi-
ço à Doutrina?

R – Existem espíritas que, pela sua falta de com-
prometimento com o Evangelho, prestam um des-
serviço a si mesmos e à Causa.

P – Por que o homem agride tanto a Natureza?
R – Porque não sabe que ele mesmo é parte in-

tegrante dela.
P – Como pode o homem apressar a marcha de 

seu progresso individual?
R – Vivenciando a caridade.
P – O que o espírito poderia fazer para apres-

sar o passo na senda da evolução?
R – Ser mais determinado na superação de si 

mesmo.
A.M.

Grupo organiza movimento para colher cinco mil assinaturas de adesão para viabilizar projeto comunitário no bairro

Em busca de um am-
biente mais seguro e agra-
dável para as famílias, os 
moradores do Jardim Re-
sidencial Vaughan, em Su-
maré, estão se unindo pa-
ra transformar uma área 
de 23 mil metros quadra-
dos em um espaço de la-
zer e convivência comuni-
tária. A área, localizada no 
final da avenida Ivo Trevi-
san, atualmente enfrenta 
problemas como descarte 
irregular de lixo e o mato 
alto, tornando-se um pon-
to de preocupação para os 
moradores.

Com o apoio de lideran-
ças locais e a adesão dos 
moradores, está em cur-
so um movimento para a 
criação do “Projeto Pra-
ça Vaughan”. A iniciativa 
tem como objetivo princi-
pal a construção de um es-
paço multifuncional que 
abrigue brinquedos para 
crianças, uma pista de ca-
minhada, quadras polies-
portivas, quiosques, um 
espaço pet, e a sede da as-
sociação de bairro. Este 
último, em especial, será 
destinado a promover cur-
sos de capacitação profis-

sional e atividades espor-
tivas, fortalecendo ainda 
mais a comunidade.

Evandro Ripamonti, um 
dos moradores que lidera o 
movimento, destaca a im-
portância da mobilização 
popular para que o proje-
to saia do papel. Segundo 
ele, a prefeitura tem auxi-
liado na retirada de entu-
lho e o prefeito Luiz Dal-
ben (PSD) tem conheci-
mento do projeto.

O empresário Luiz Car-
los Armidoro, também 
morador da região e um 
dos entusiastas do projeto, 
reforça a necessidade de 
um esforço coletivo. “To-
dos devemos contribuir, 
assinando o abaixo-assi-
nado e divulgando para 
nossos contatos, indepen-
dentemente de residirem 
em Sumaré ou não. Este 
é o primeiro passo para 
conseguirmos a doação 
da área pública e, assim, 
podermos realizar o so-
nho de transformar este 
espaço abandonado em 
um lugar de convivência 
e lazer para todos”, expli-
ca Armidoro.

A expectativa dos orga-
nizadores é reunir cinco 
mil assinaturas no abaixo-
-assinado, que podem ser 

Moradores do bairro fazem abaixo-assinado para criação do “Projeto Praça Vaughan”, em Sumaré 

divulgação
Beto Silva  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

de moradores do bairro ou 
de outras regiões da cidade. 

Com cerca de 600 resi-
dências, o Jardim Residen-
cial Vaughan é um bair-
ro que sempre se destacou 
pela união de seus mora-
dores, e agora, essa carac-

terística se torna ainda 
mais evidente. A expectati-
va é de que, com o apoio da 
prefeitura, o Projeto Praça 
Vaughan possa se tornar 
realidade, proporcionan-
do uma significativa me-
lhoria na qualidade de vi-

da de todos os residentes.
Os organizadores do 

abaixo-assinado estão 
confiantes de que a ade-
são maciça dos morado-
res e a divulgação da cau-
sa ajudarão a sensibilizar 
as autoridades municipais 

para a doação da área, 
possibilitando assim o iní-
cio das obras que transfor-
marão o bairro.

O documento está dis-
ponível em formato físi-
co com os organizadores 
e também online.

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

precisa da cena, o uso cor-
reto dos equipamentos de 
segurança e a comunica-
ção eficaz entre as equipes 
durante a ocorrência. Esses 
conhecimentos são funda-
mentais para que os agen-
tes possam agir de maneira 
segura, tanto para si quan-
to para as vítimas, em si-
tuações de alto risco.

A atividade foi realizada 
em parceria com uma em-
presa especializada em for-
mação de bombeiros civis, 
o que garantiu que o trei-
namento fosse conduzi-
do por profissionais alta-
mente qualificados. Essa 

colaboração entre o Samu 
e o setor privado reforça o 
compromisso da Prefeitura 
de Hortolândia em investir 
na capacitação contínua de 
seus servidores, com o ob-
jetivo de melhorar a quali-
dade do atendimento pres-
tado à população.

Segundo representantes 
do Samu, a capacitação tam-
bém reflete uma estratégia 
de prevenção e mitigação de 
riscos em ocorrências de ur-
gência, onde o tempo de res-
posta e a preparação técnica 
dos profissionais podem fa-
zer toda a diferença no des-
fecho da situação.

Em um cenário onde as 
ocorrências com risco de 
incêndio não são raras, a 
iniciativa de capacitar as 
equipes de resgate desta-
ca a importância de estar 
preparado para lidar com 
emergências complexas, 
protegendo vidas e mini-
mizando danos. A Prefei-
tura de Hortolândia refor-
ça, com essa ação, seu com-
promisso com a seguran-
ça e bem-estar da comuni-
dade, investindo na quali-
ficação de seus profissio-
nais para atender com ex-
celência em todos os tipos 
de emergência.

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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Justiça nega liminar a vereador 
que quer barrar modernização da 
iluminação pública em Nova Odessa

da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Na decisão, o juiz acolheu a justificativa da prefeitura 
de que os custos com o programa não serão pagos por 
meio de CIP (Contribuição de Iluminação Pública) 

Em decisão proferida 
nesta sexta-feira (9), o juiz 
Luiz Gustavo Primon ne-
gou pedido de liminar so-
licitada pelo vereador de 
Nova Odessa, Elvis Ricar-
do Maurício Garcia, o Pe-
lé, que queria barrar o Pro-
grama de Modernização 
da Iluminação Pública de 
100% da cidade por lumi-
nárias de LED.

No despacho, o magis-
trado entendeu a justifica-
tiva da prefeitura e confir-
mou que, “em análise do 
contrato 31/2024, não se 
percebe a existência de re-
ferência quanto à institui-
ção ou custeio da remune-
ração da contratada por 
meio de CIP ou COSIP” – 
conforme já havia sido in-
formado publicamente pe-
la municipalidade.

 Segundo a decisão do 
juiz, “não se visualiza a pro-
babilidade do direito quan-
to à alegação de impossibili-
dade de contratação em ra-
zão da inexistência da CIP”.

“Também não visualizo 
incompatibilidade eviden-
te, neste momento, entre o 

objeto da licitação e a sen-
tença anterior que imputou 
à CPFL a responsabilida-
de pela iluminação públi-
ca local, sendo certo que, 
naquele feito, restou veda-
da aparentemente apenas 
a transferência compulsó-
ria dos ativos de ilumina-
ção pública ao Município”, 
traz a sentença.

“Quanto aos demais ar-
gumentos apresentados na 
exordial, não cabe ao Po-
der Judiciário substituir o 
administrador público no 
que se refere à oportunida-
de e conveniência da con-
tratação, sobretudo em se-
de liminar e quando ausen-
te ilegalidade evidente. An-
te o exposto, ausentes os re-
quisitos legais, indefiro o 
pedido de tutela provisó-
ria de urgência formulado”, 
sentenciou o juiz.

O PrOGraMa
A Prefeitura de No-

va Odessa anunciou mês 
passado o Programa “No-
va Odessa Cidade Luz”. A 
iniciativa municipal de mo-
dernização da iluminação 
pública de toda a cidade 
por luminárias de LED de 
última tecnologia prevê R$ 

32 milhões de investimen-
to, sem custos adicionais 
para os cidadãos. A dura-
ção do programa é de 10 
anos, durante os quais a 
manutenção do novo par-
que tecnológico vai correr 
por conta da empresa ven-
cedora da licitação.

O sistema de troca das 
lâmpadas antigas de va-
por de sódio (amarelas) 
pelas novas, de LED, prevê 
a substituição das 8,7 mil 
luminárias existentes nos 
postes de todas as aveni-
das, ruas e estradas da ci-
dade, além de instalação 
de 1,3 mil novos pontos de 
iluminação. Os LEDs ilu-
minam até 50% mais, com 
uma economia de 60% em 
média na conta de energia.

Pelo sistema adotado pela 
prefeitura para viabilizar o 
Programa ‘Nova Odessa Ci-
dade Luz’, os custos da mo-
dernização do sistema de 
iluminação pública serão 
pagos em dez anos através 
da economia na conta de luz 
com as novas luminárias, 
ou seja, sem custos adicio-
nais para os cidadãos e sem 
a recriação da antiga (e ex-
tinta) CIP (Contribuição de 
Iluminação Pública).

Custos da modernização do sistema de iluminação pública serão pagos 
em dez anos através da economia na conta de luz com as novas luminárias

divulgação
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No sábado (4), os judo-
cas de Nova Odessa Laví-
nia Aina Hirano, Francis-
co Xavier, Miguel Marceli-
no e Vitor Cavalcanti parti-
ciparam do Torneio Itapira 
de Judô. Juntos, eles garan-
tiram quatro medalhas em 
suas respectivas categorias. 
O torneio aconteceu na ci-
dade de Itapira, interior de 
São Paulo e contou com cer-
ca de 650 participantes.

Entre os destaques da 
competição, a novaodes-
sense Lavínia Aina Hira-
no brilhou ao conquistar o 
segundo lugar na Catego-
ria Sub 9 Médio, demons-
trando habilidade e deter-
minação no tatame. Mi-
guel Marcelino conquis-
tou o terceiro lugar na Ca-
tegoria Sub 11 Médio, Vitor 
Cavalcanti conseguiu tam-
bém o terceiro lugar na Ca-
tegoria Sub 18 Médio, e por 
fim, Francisco Xavier tam-
bém conquistou o terceiro 
lugar na Categoria Senior 
Meio Médio.

Também foram desta-
que e merecem reconheci-
mento na competição por 
demonstrarem excelentes 
performances os atletas Pie-
tro Bernardo Belmonte, Be-
nício Pires de Lúcio, Lucas 
Massao Alves Matuda, La-
rissa Freitas Rodrigues, Caio 

Freitas Rodrigues e Gabriel 
Jorge, que participaram bra-
vamente das lutas e mostra-
ram ao público suas incrí-
veis habilidades.

De acordo com o profes-
sor Eugênio Cavalcanti, os 
resultados conquistados no 
Torneio Itapira de Judô são 
incríveis. “Fico muito feliz 
com o comprometimento 
e dedicação dos atletas. As 
medalhas são resultado de 
seus esforços e dedicação 
com os treinos. Parabéns a 
todos”, afirmou.

“Com mais essa conquis-
ta, Nova Odessa reafirma 
seu potencial no cenário 
esportivo regional, mos-

trando que o judô é uma 
modalidade onde o muni-
cípio se destaca. Parabéns 
a todos os atletas pelo em-
penho e pelos resultados 
alcançados”, apontou o se-
cretário municipal de Es-
portes e Lazer, Renan Reis.

MOdaLidades
Retomadas em 2022, 

as Escolinhas Municipais 
de Esportes mantidas pe-
la Prefeitura já atendem a 
mais de 2.200 crianças e 
adolescentes, além de mui-
tos adultos. A Secretaria de 
Esportes e Lazer segue am-
pliando as opções de mo-
dalidades, horários e locais.

Equipe da Escolinha de Nova 
Odessa conquista 4 medalhas 
no Torneio Itapira de Judô

Judocas de Nova Odessa conquistaram 
quatro medalhas em suas respectivas categorias

destaques na cOMPetiçãO

divulgação



O universo se desequili-
brou! E agora, quem pode-
rá nos defender? Chapolin 
Colorado!? É claro, que não. 
A missão é de maior urgên-
cia! Necessita-se de uma di-
vindade. Quem entra na ce-
na? Oxumarê, o senhor do 
movimento, que transfor-
ma e perpetua a vida. E o 
que mais? 

O desfecho desta narra-
tiva está no espetáculo in-
fantil de contação de his-
tórias Dan – O que conta 
o arco-íris, protagonizado 
pela artista Marina Costa. 
Em Hortolândia, a monta-
gem, com acessibilidade 
em Libras, será encenada 
neste domingo (11), às 15h, 
no Espaço Inzo Musambu 
Hongolo Menha. A entra-
da é franca.

Contemplada pela Lei 
Paulo Gustavo, a encena-
ção do espetáculo integra 
o projeto Dan – O que con-
ta o arco-íris e outras histó-
rias realizado pelo Minis-
tério da Cultura e Gover-
no do Estado de São Pau-
lo, por meio da Secretaria 
da Cultura e Economia e 
Indústrias Criativas, com 
o importante apoio da As-
sociação Cultural Ilê Axé 
Odara. Além das vivências 
artísticas, já realizadas em 
julho, a programação con-

Hortolândia recebe espetáculo de contação de 
história afro-brasileira e oficina de barangandão

Espetáculo será encenado neste domingo (11), às 15h, 
no Espaço Inzo Musambu Hongolo Menha, em Hortolândia
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Temperatura na região pode chegar 
a 7ºC no domingo, alerta Defesa Civil 

Da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Prefeitura de Hortolândia orienta população sobre queda brusca na temperatura para evitar acidentes e até mesmo mortes

Boletim Meteorológico 
emitido pela Coordenado-
ria Estadual de Proteção e 
Defesa Civil do Estado de 
São Paulo informa que as 
temperaturas poderão so-
frer queda brusca na re-
gião de Campinas, neste 
final de semana, por causa 
da chegada de uma massa 
de ar fria. As mínimas po-
derão chegar a 10ºC, neste 
sábado (10) e a 7ºC, no do-
mingo (11), gerando uma 
sensação de frio intenso. 
Em razão disso, quase to-
do o Estado entrará em es-
tado de atenção. 

“No sábado (10) uma 
frente fria passará pelo ter-
ritório paulista e provoca-
rá pancadas de chuva isola-
das, mas após esse sistema 
meteorológico, uma massa 
de ar fria, avançará sobre a 
região, derrubando as tem-
peraturas e deixando uma 
sensação de frio intenso. Há 
condições para formação de 
geada. Por conta de todo es-
se cenário, recomenda-se 
atenção com pessoas mais 
vulneráveis, como idosos, 
crianças e pessoas em situa-
ção de rua”, alerta a Defesa 
Civil de São Paulo.

A Prefeitura de Hortolân-
dia, por meio da Defesa Ci-

vil municipal e de outros 
órgãos, está atenta e orienta 
a população em geral sobre 
alguns cuidados necessá-
rios para evitar acidentes e 
até mesmo mortes geradas 
pelo frio intenso. Além dis-
so, já se mobiliza para aten-
der pessoas em situação de 
rua, que estão entre os seg-
mentos mais vulneráveis. 

Desde as 18h da sexta-
-feira (9), equipes da Assis-
tência Social percorreram a 
cidade, oferecendo guarida 
na Casa de Passagem, on-
de encontram acolhimen-
to gratuito, banho quente, 
cobertores e alimentação. 
Segundo a Secretaria de In-
clusão e Desenvolvimento 
Social, serão abertas 30 va-

gas extras para esta popu-
lação, neste período.

A Casa de Passagem é 
um espaço transitório de 
moradia para homens e 
mulheres entre 18 e 59 
anos, e famílias em situa-
ção de rua, com o objetivo 
de garantir os direitos bási-
cos e possibilitar o proces-
so de saída das ruas. Dis-

ponibiliza também cuida-
dos de higiene, documen-
tação, convivência e aten-
dimento com equipe mul-
tidisciplinar (assistente so-
cial e psicólogo). 

O local funciona 24 ho-
ras, na rua Francisco Gui-
marães de Oliveira, 40, 
no Remanso Campinei-
ro. Contato pelos telefones 
(19) 3909-4546, 3819-1028 
e 2210-4491 ou pelo e-mail 
abordagemsocialesperan-
car@gmail.com.

O Poder Público disponi-
biliza ainda canais de con-
tato, como o número 193, 
do Corpo de Bombeiros, o 
199 da Defesa Civil Munici-
pal e o 153 e 08000 111 580 
da GM (Guarda Municipal) 
para quem encontrar pes-
soas que precisem de ajuda.

Confira as 
recomendações do 

Ministério da Saúde 
para dias de frio 

intenso:
4 Hidratar-se bem para 

evitar desidratação;
4 Evitar bebidas alcoó-

licas, que podem aumentar 
a perda de calor corporal;

4 Evitar sair de casa sem 
necessidade, sobretudo se 
estiver entre os grupos mais 
vulneráveis, como idosos, 
crianças e indivíduos com 

doenças crônicas. Este pú-
blico está mais sujeito a ter 
hipotermia, em dias de frio 
intenso com ventos fortes e 
umidade elevada. Segun-
do o Ministério, trata-se de 
uma condição que se carac-
teriza pela redução da tem-
peratura corporal abaixo 
dos 35° C, fazendo a pessoa 
apresentar sintomas como 
palidez, tremores intensos 
e extremidades geladas.

4 Agasalhar-se resguar-
dando também as extremi-
dades, que perdem calor 
mais rapidamente, usando 
luvas, gorros e cachecóis;

4 Cuidar da pele com hi-
dratantes, evitando o resse-
camento que leva a racha-
duras e irritações;
4 Proteger os pés e as 

extremidades, por meio de 
calçados impermeáveis e 
meias de lã para manter os 
pés secos e quentes, preve-
nindo frieiras e hipotermia;

4 Tomar cuidados com o 
uso de aquecedores, man-
tendo ventilação adequa-
da para evitar intoxicação 
por monóxido de carbono;
4 Fazer atividades fí-

sicas leves e em casa pa-
ra manter a circulação e a 
temperatura corporal;
4 Caso a temperatu-

ra corporal não aumente, 
buscar ajuda médica ime-
diatamente.

Pessoas mais vulneráveis, como idosos, crianças e pessoas 
em situação de rua merecem maior atenção com frio intenso
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ta com a oficina de baran-
gandão e circulação gratui-
ta da montagem pelo inte-
rior do Estado: Indaiatuba, 
Salto, Itu, Tietê, Hortolân-
dia e Piracicaba.

Com classificação livre, 
o espetáculo é inspirado 
em um conto da tradição 
afro-brasileira. Na trama, 
o mundo se desequilibra 
a partir da desavença en-
tre os orixás Olodumáre 
e Onilê. A fim de restabe-
lecer a harmonia univer-
sal, Oxumarê, representa-
do em forma de arco-íris 

de esperança, é convoca-
do. “Umas das qualidades 
do arquétipo de Oxumarê 
é justamente a capacidade 
de transformar e reequili-
brar o universo à nossa vol-
ta”, destaca Marina Costa.

Na cena, ao lado da con-
tadora de histórias Mari-
na Costa, a plateia confe-
re a participação dos mú-
sicos André Nascimento 
(cavaquinho) e Lucas Ba-
rel (percussão). Além de ser 
responsável pela execução 
ao vivo das paisagens so-
noras do espetáculo, o trio 

canta e entoa cantigas do 
cancioneiro infantil africa-
no, já integradas à musica-
lidade afro-brasileira, em 
sintonia com temas ligados 
ao mito de Oxumarê.

Para a contadora, a mon-
tagem se torna uma rica 
oportunidade para saudar 
o respeito e a tolerância. 
“Acreditamos que a manei-
ra mais eficaz de comba-
ter qualquer tipo de pre-
conceito é o conhecimen-
to. Historicamente, o racis-
mo, especialmente o racis-
mo religioso, manifesta-se 

de diferentes formas e em 
diferentes espaços da nos-
sa sociedade. Cremos que 
a maneira mais eficaz de 
eliminá-lo é a promoção 
de conhecimento e infor-
mação, pois estes aproxi-
mam os indivíduos em vez 
de separá-los”.

Ao fim do arco-íris, qual 
mensagem a montagem 
gostaria de plantar no co-
ração de cada pequeno es-
pectador? “Para começar, o 
respeito às regras que orga-
nizam nossa comunidade, 
em especial os valores que 
nos formam e perpetuam o 
nosso legado. O espetáculo 
também rememora outros 
valores, como a importân-
cia de aprendermos o que 
os nossos mais velhos têm 
para nos ensinar no âm-
bito familiar. É o que cha-
mamos de ancestralidade e 
oralidade. E mais: que esse 
rememorar e aprender po-
dem ser feitos por meio da 
brincadeira e da música.”

OFIcINA GRATuITA
Conduzida pela arte-

-educadora Josiane Teixei-
ra, a Oficina de Barangan-
dão será ministrada após 
a encenação do espetácu-
lo. Na ocasião, as crian-
ças terão a oportunidade 
de construir o seu próprio 
brinquedo, que tem ori-
gem africana e se asseme-
lha a um arco-íris. 

“A oficina vem ampliar o 
momento lúdico da crian-
ça, que começou logo an-
tes com a narração. Ou se-
ja, possibilita que a criança 
materialize e brinque com 
a história que ela acabou 
de ouvir. Essa oportunida-
de aumenta a experiência 
artística e sensorial”, pon-
tua Marina Costa. 

A cONTADORA
Pedagoga, contadora 

de histórias, arte-educa-
dora, cantora e dançari-
na popular, Marina Cos-
ta tem sua referência em 
tradições de matriz africa-
na. Formada em pedago-
gia pela Unicamp (Campi-
nas/SP), atua em redes de 
ensino, espaços de educa-
ção não-formal e grupos 
artísticos. Desde o ano de 
2008, dedica-se à arte de 
contar histórias, partici-
pando de formações, ofi-
cinas e encontros nacio-
nais e internacionais de 
contadores de histórias. 

A SINOpSE
As regras de uma tradi-

ção mantêm o universo em 
equilíbrio perfeito. Quando 
um preceito é quebrado, o 
mundo se desequilibra. Foi 
isso o que aconteceu depois 
de uma desavença entre os 
orixás Olodumáre e Oni-
lê. Por isso Dan, Oxumarê, 
precisou entrar em ação.
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TJ-SP reverte corte de adicional 
salarial e ordena que Prefeitura 
de Monte Mor pague servidor

O Kartódromo Interna-
cional San Marino, locali-
zado em Paulínia, ampliou 
seu sistema de iluminação 
e duplicou a quantidade de 
pontos de luz, como parte do 
processo de melhoria con-
tínua de sua infraestrutura. 
Antes eram seis postes de 
iluminação com lâmpadas 
de LED e de vapor, quatro 
localizados nos pontos ex-
tremos da pista e dois cen-
trais, agora foram imple-
mentados mais seis postes 
de LED mais baixos, interca-
lados aos seis anteriores, to-
talizando 12 pontos no total. 

Além disso, as lâmpadas 
dos seis postes mais anti-
gos serão abaixadas, para 

ampliar ainda mais a lumi-
nosidade na pista. Confor-
me o gestor do Kartódro-
mo San Marino, Paulo Ma-
so, o processo de melhoria 
na infraestrura do comple-
xo é periódico, visando, so-
bretudo, a segurança dos pi-
lotos e o aperfeiçoamento 
de serviços como a fiscali-
zação e direção de prova. 

“Ao ampliarmos o siste-
ma de iluminação, estamos 
não apenas reforçando a se-
gurança para os pilotos, co-
mo também requalificando 
o serviço dos fiscais de pista 
e dos diretores de prova, com 
a melhoria da visualização 
dos karts em pista. Na verda-
de, todo o complexo é perio-
dicamente avaliado, com fo-
co na segurança e na requa-
lificação de serviços, e possí-

veis alterações ou melhorias 
são executadas conforme a 
prioridade”, salienta Maso. 

Inaugurado em 12 de ou-
tubro de 2011, o Kartódro-
mo Internacional San Mari-
no traz a experiência e a de-
dicação de mais de 22 anos 
da família Andrade ao auto-
mobilismo. O centro espor-
tivo sedia campeonatos de 
kart regulares e itinerantes, 
tanto na modalidade rental, 
com o aluguel de karts da 
frota, quanto na modalida-
de de kart próprio. 

A prática do kartismo é 
possível mesmo sem expe-
riência prévia, a partir dos 
13 anos de idade, mediante 
agendamento. Mais infor-
mações pelo telefone (19) 
3833-1818 ou WhatsApp 
(19) 99119-9895.

Kartódromo San Marino amplia sistema de iluminação

Centro esportivo ampliou sistema de iluminação e duplicou a quantidade de pontos de luz

EM pAuLíNIA 
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Graduado em Direito pela Faculdade Anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado Escritório Andressa Martins Advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. Pós-graduando em Direito Penal e Processo Penal.
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Welson Soares

Justiça em Foco

Sindicato dos Servidores de Monte 
Mor apresentou recurso ao perder em 
primeira instância e obteve vitória para 
membro da Guarda Civil Municipal, 
com pagamento integral de adicionais 

O Sindsmor (Sindica-
to dos Servidores Muni-
cipais de Monte Mor) ob-
teve na Justiça mais uma 
vitória em prol dos fun-
cionários da Guarda Civil 
Municipal. Em uma deci-
são, o TJ-SP (Tribunal de 
Justiça de São Paulo) re-
verteu o corte de adicio-
nais salariais que havia 
sido aplicado pela Pre-
feitura de Monte Mor du-
rante o período de licença 
médica de um servidor, 
identificado como E.L.

A disputa judicial teve 
início após a prefeitura ter 
interrompido o pagamen-
to dos adicionais de peri-
culosidade e Regime Espe-
cial de Trabalho, que juntos 
representam cerca de 50% 
da remuneração do guarda, 
enquanto o servidor estava 
afastado para tratamento 
médico. A medida foi con-
siderada injusta e prejudi-
cial pelo sindicato da ca-
tegoria, que, por meio do 
advogado, Rafael Lopes de 
Carvalho, apresentou re-
curso junto ao TJ-SP.

A argumentação apre-
sentada pelo advogado do Prefeito edivaldo Brischi terá de pagar valores cortados de guarda municipal 
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Inteligência Artificial e a 
responsabilidade criminal: 

desafios e perspectivas jurídicas
O avanço da Inteligência Artificial (IA) 

está transformando a sociedade em diver-
sas esferas, desde o mercado de trabalho 
até a vida pessoal, influenciando direta-
mente os mais variados setores, incluin-
do o Direito Penal. 

O que antes era tema de ficção cientí-
fica agora se torna uma realidade urgen-
te: quem deve ser responsabilizado quan-
do uma IA comete um erro ou até mesmo 
um crime?

A IA COMO SuJEITO DE DIREITO?
A primeira questão que surge é se a IA 

pode ou deve ser tratada como um sujeito 
de direito. Atualmente, o ordenamento ju-

rídico não reconhece a personalidade ju-
rídica para sistemas de IA. 

No entanto, o crescimento exponencial 
dessas tecnologias levanta o debate sobre 
a necessidade de criar uma figura jurídi-
ca intermediária que possa responsabili-
zar diretamente a IA, especialmente em 
casos de danos sem um responsável hu-
mano direto.

RESpONSABILIDADE pENAL 
DE CRIADORES E uSuÁRIOS
Com a IA desempenhando papéis cada 

vez mais autônomos, surge a questão de 
responsabilidade penal. 

Caso uma IA cometa um crime, como um 

acidente envolvendo um carro autônomo 
que resulta em morte, quem deve ser res-
ponsabilizado? A empresa que desenvol-
veu o software? O proprietário do veículo? 
Ou o programador que escreveu o código?

No Direito Penal brasileiro, a responsa-
bilidade é subjetiva, ou seja, exige-se dolo 
ou culpa para que haja imputação crimi-
nal. Diante disso, parece inviável respon-
sabilizar diretamente a IA. 

No entanto, seus desenvolvedores e ope-
radores podem ser responsabilizados se for 
provado que agiram com negligência, im-
prudência ou imperícia.

O DESAFIO DA IMpuTABILIDADE
Outra questão relevante é a imputabi-

lidade penal no contexto de sistemas au-
tônomos. 

A imputabilidade, no Direito Penal, é 
a capacidade de entender o caráter ilícito 
do fato e de agir de acordo com esse en-
tendimento. 

A IA, por ser uma criação artificial sem 
consciência, não possui essa capacidade. 
Portanto, a responsabilidade penal recai 
inevitavelmente sobre os humanos que 
criaram, programaram, ou operaram es-
ses sistemas.

CENÁRIOS HIpOTÉTICOS 
E FuTuRO JuRíDICO
A previsão de crimes cometidos por siste-

mas de IA levanta cenários hipotéticos que 
precisam ser analisados pelo Direito Penal. 

Por exemplo, uma IA utilizada para ope-
rações financeiras que realiza transações 
ilegais, ou um robô de segurança que, por 

falha no sistema, agride uma pessoa ino-
cente. Em tais situações, é fundamental 
definir claramente as responsabilidades.

O futuro do Direito Penal certamente 
incluirá adaptações para lidar com os de-
safios trazidos pela IA. 

Uma possibilidade é a criação de uma 
nova categoria de responsabilidade, que 
poderia abranger tanto as falhas huma-
nas quanto as dos sistemas de IA contem-
plando a complexidade dessas interações.

CONCLuSÃO
A discussão sobre a responsabilidade 

criminal no contexto da Inteligência Ar-
tificial ainda está em seus primeiros pas-
sos, mas é inegável que o tema se tornará 
central nos próximos anos. 

O Direito Penal precisa se adaptar rapi-
damente para lidar com essas novas rea-
lidades, garantindo a proteção dos direi-
tos e a responsabilização adequada em 
um mundo cada vez mais dominado pe-
la tecnologia.

Enquanto isso, é crucial que os operado-
res do Direito se mantenham atualizados 
e atentos às evoluções tecnológicas, ante-
cipando-se aos desafios jurídicos que a IA 
inevitavelmente trará. 

A construção de um arcabouço legal efi-
caz para lidar com a responsabilidade cri-
minal da IA será um dos maiores desafios 
do Direito no século XXI.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídi-
co, acompanhando nossa coluna “Justi-
ça em Foco”. Até a próxima!

sindicato foi acolhida por 
unanimidade pelos desem-
bargadores do Tribunal, 
que reformaram a sentença 
de primeira instância. Com 
essa decisão, a Prefeitura 
de Monte Mor está obriga-
da a restituir os valores re-
ferentes aos adicionais sa-
lariais que não foram pagos 
durante o período de afas-
tamento do servidor.

Para o diretor do Sinds-
mor, Adelicio Paranhos, a 
decisão representa uma 
vitória legal, mas também 
uma vitória moral para os 
servidores municipais. “O 
que a prefeitura fez é ile-
gal e cruel, pois cortou 
pela metade o salário do 
guarda em um momento 
de grande vulnerabilida-
de e dificuldade, quando 
ele mais precisa de apoio 
por estar em licença para 
tratamento médico”, afir-
mou Paranhos.

A decisão judicial foi 
avaliada como a prevalên-
cia dos direitos dos servido-
res de Monte Mor. O sindi-
cato aproveitou para apelar 
sobre a importância da sin-
dicalização do funcionalis-
mo como meio de garantir 
a ‘proteção e o respeito aos 
direitos trabalhistas’.

A Prefeitura de Monte 
Mor não comentou a deci-
são do TJ-SP.
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Uma aeronave caiu 
no quintal de uma 
casa no residencial 

Recanto Florido, na região 
do bairro Capela, próxi-
mo à rodovia Miguel Me-
lhado, em Vinhedo. Segun-
do a Polícia Militar, o aci-
dente ocorreu por volta das 
13h30. A prefeitura confir-
mou a morte de 57 passa-
geiros e quatro tripulantes 
após a queda do avião no 
começo da tarde desta sex-
ta-feira (9).

O avião, da empresa aé-
rea Voepass Linhas Aéreas, 
antiga Passaredo, com sede 
em Ribeirão Preto, deco-
lou da cidade de Cascavel 
às 11h56 e tinha como des-
tino o aeroporto de Guaru-
lhos, em São Paulo. O mo-
delo da aeronave turboéli-
ce é ATR-72 com capacida-
de de 68 passageiros.

Segundo a prefeitura, 
a queda do avião ocorreu 
dentro do condomínio, ao 
lado de residências. De 
acordo com o secretário de 
Segurança de Vinhedo, Os-
mir Cruz, a aeronave caiu 
próximo de uma casa, com 
moradores dentro, mas ne-
nhum morador ficou ferido.

Em nota, a Voepass afir-
mou que ainda não há con-
firmação sobre os motivos 
do acidente. “A Voepass 
acionou todos os meios 
para apoiar os envolvidos. 
Não há ainda confirmação 
de como ocorreu o aciden-
te e nem da situação atual 
das pessoas que estavam 
a bordo.”

A Força Aérea Brasileira 
informou que investigado-
res do Quarto Seripa (Ser-
viço Regional de Investiga-
ção e Prevenção de Aciden-
tes Aeronáuticos), órgão re-
gional do Cenipa (Centro 
de Investigação e Preven-
ção de Acidentes Aeronáu-
ticos), foram ao local para 
realizar a Ação Inicial da 
Ocorrência.

Segundo o governo de 
São Paulo, o governador 
Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), que estava em 
Vitória (ES), “está retor-
nando para o Estado de 

São Paulo e foi para o mu-
nicípio de Vinhedo acom-
panhar os trabalhos das 
equipes”. A Polícia Federal 
instaurou inquérito para 
investigar o acidente.

A Anac (Agência Nacio-
nal de Aviação Civil) afir-
mou que vai monitorar “a 
prestação do atendimento 
às vítimas e seus familia-
res pela empresa, bem co-
mo adotar as providências 
necessárias para averigua-
ção da situação da aerona-
ve e dos tripulantes”.

noTA DA compAnhIA AÉReA 
A Voepass Linhas Aé-

reas informa a ocorrência 
de um acidente envolvendo 
o voo 2283- avião PS – VPB, 
nesta terça-feira, dia 9 de 
agosto, na região de Vinhe-
do/SP. A aeronave decolou 
de Cascavel/PR com desti-
no ao Aeroporto de Guaru-
lhos, com 57 passageiros e 
4 tripulantes a bordo.

A Voepass acionou todos 
os meios para apoiar os en-
volvidos. Não há ainda con-
firmação de como ocorreu 
o acidente e nem da situa-
ção atual das pessoas que 
estavam a bordo.

A Companhia está pres-
tando atendimento, pelo te-
lefone 0800 9419712, dispo-
nível 24h, informações a to-
dos os seus passageiros, fa-
miliares e colaboradores.

Em nota, a FAB (For-
ça Aérea Brasileira) infor-
mou que, por meio do Ce-
nipa (Centro de Investiga-
ção e Prevenção de Aciden-
tes Aeronáuticos), foi acio-
nada para atuar na ocor-
rência da queda da aero-
nave da Passaredo, de ma-
trícula PTB 2283, registra-
da na tarde desta sexta-fei-
ra (9), em Vinhedo.

Investigadores do Cenipa 
e do Quarto Serviço Regio-
nal de Investigação e Pre-
venção de Acidentes Ae-
ronáuticos, órgão regional 
do Centro, localizados em 
São Paulo, foram ao local 
do acidente para realizar a 
Ação Inicial da Ocorrência.

noTA AeRopoRTo 
De cAscAvel
A gestão do Aeroporto 

Regional de Cascavel in-

61 pessoas 
morrem 

em queda 
de avião em 

Vinhedo
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pAssAGeIRos Do voo 2283: 
RosaNgELa soUZa 
ELIaNE aNdRadE FREIRE 
LUCIaNI CaVaLCaNtI 
JosE FER 
dENILda aCoRdI 
MaRIa aUXILIadoRa VaZ dE aRRUda 
JosE CLoVEs aRRUda 
NELVIo JosE HUbNER 
gRaCINda MaRINa CastELo da sILVa 
RoNaLdo CaVaLIERE 
sILVIa CRIstINa osaKI 
WLIssEs oLIVEIRa 
HIaLEsCaRPINE FodRa 
daNIELa sCHULZ FodRa 
REgICLaUdIo FREItas 
sIMoNE MIRIaN RIZENtaL 
JosgLEIdYs goNZaLEZ 
MaRIa PaRRa 
JosLaN PEREZ 
MaURo bEdIN 

RosaNgELa MaRIa dE oLIVEIRa 
aNtoNIo dEoCLIdEs ZINI JUNIoR 
KHaRINE gaVLIK PEssoa ZINI 
MaURo sgUaRIZI 
LEoNaRdo HENRIQUE da sILVa 
MaRIa VaLdEtE baRtNIK 
RENato baRtNIK 
Hadassa MaRIa da sILVa 
RaPHaEL boHNE 
RENato LIMa 
RaFaEL aLVEs 
LUCas FELIPE Costa CaMaRgo 
adRIELLE Costa 
LaIaNa Vasatta 
aNa CaRoLINE REdIVo 
JosECaRLos CoPEttI 
aNdRE MICHEL 
saRaH sELLaLaNgER 
EdILsoN HoboLd 
RaFaEL FERNaNdo dos saNtos 
LIZIbba dos saNtos 

PaULo aLVEs 
PEdRo gUssoN do NasCIMENto 
RosaNa saNtos XaVIER 
tHIago aLMEIda PaULa 
adRIaNa saNtos 
dEoNIR sECCo 
aLIPIo saNtos NEto 
RaQUEL RIbEIRo MoREIRa 
adRIaNo da LUCa bUENo 
MIgUEL aRCaNJo RodRIdUEs JUNIoR 
dIogo aVILa 
LUCIaNo tRINdadE aLVEs 
IsabELLa saNtaNa PoZZUoLI 
tIago aZEVEdo 
MaRIaNa bELIM 
aRIaNNE RIsso 
TRIpulAnTes Do voo 2283:
EboRa soPER aVILa 
RUbIa sILVa dE LIMa 
HUMbERto dE CaMPos aLENCaR E sILVa
daNILo saNtos RoMaNo

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Edital de Convocação de Assembleia Geral de Fundação da ASSOCIA-
ÇÃO DOS PROTETORES DE ANIMAIS DE SUMARÉ. A Comissão Pro-
visória convido todos os interessados e interessadas, para participarem 
da Assembleia Geral constitutiva de fundação da ASSOCIAÇÃO DOS 
PROTETORES DE ANIMAIS DE SUMARÉ, no dia 17 de Agosto de 
2024, às 14:00 horas, sito à Avenida da Saudade, nº 1100, Planalto do 
Sol, Sumaré SP., CEP. 13171320, para participarem da mesma, na quali-
dade de sócios fundadores, ocasião em será discutido e votado as se-
guintes deliberações: (a) Discussão e aprovação do projeto de Estatuto 
Social, Constituição e Fundação definitiva da Associação; (b) Aprovação 
da denominação social; (c) Eleição e Posse dos membros da Diretoria e 
do Conselho Fiscal. Contando com a presença e participação de todos 
os interessados e interessadas, subscreve-se o presente edital Gilmar 
Domingos de Oliveira, Fabiana Keffraaus Pinge e Alessandra dos San-
tos Souza, membros da Comissão Provisória.    Sumaré, em 08/08/2024

_
EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Associação dos Prop. e Moradores do Lot. Jardim Golden Park Residence

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PRESENCIAL

Ficam convocados todos os associados ou seus procuradores legais da ASSOCIAÇÃO DOS PROP. E
MORADORES DO LOT. JARDIM GOLDEN PARK RESIDENCE , situado na Avenida Santana, 1990,
Parque Ortolândia - Hortolândia/SP, para participar da Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia
20 de agosto de 2024, às 19:00 horas em primeira convocação com número legal de Condôminos ou às
19:30 horas, em segunda convocação, com qualquer número de Condôminos caso não haja número legal na
primeira convocação, a ser realizada no Salão de Festas da Associação, sito a Av. Santana, 1990 – Parque
Ortolandia – Hortolândia - SP, a fim de deliberarem sobre os assuntos da ordem do dia:
 

1. Apresentação de Laudo e deliberação e aprovação dos orçamentos para

construção emergencial dos novos muros nas Ruas Grécia e Reino Unido;

2. Deliberação e aprovação dos orçamentos de pintura de sinalização viária;

3. Assuntos de interesse da Associação.

OBSERVAÇÕES:

a. Os Condôminos que não puderem comparecer, poderão fazer-se representar por procurador
devidamente habilitado para esse fim.
 

b. Os Condôminos em débito com suas obrigações para com a Associação, não poderão tomar parte
nas deliberações, conforme preceitua o Estatuto em seu Artigo. 6º - Parágrafo 1º.
 

c. A ausência dos senhores associados não os desobriga de aceitarem como tácita concordância aos
assuntos que forem tratados e deliberados.

Campinas, 08 de agosto de 2024.

 

ASSOCIAÇÃO DOS PROP. E MORADORES DO LOT. JARDIM GOLDEN PARK
RESIDENCE
ADRIANO JESUEL TEIXEIRA- PRESIDENTE

cézar oliveira  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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forma que aguarda infor-
mações da companhia aé-
rea Passaredo que, no mo-
mento, é o único órgão que 
detém informações oficiais.

Uma operação padrão 
de emergência regida pe-
la equipe do Aeroporto es-
tá em curso para entrar em 
contato com as famílias de 
possíveis vítimas.

Aeronave tinha capacidade para 68 passageiros e seguia de Cascavel, 
no Paraná, para Guarulhos; acidente ocorreu a 20 minutos do destino



Coordenador de segurança da unidade ficou 
emocionado com a atitude espontânea do adolescente 
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Polícia Militar prende dupla por 
tráfico de drogas e porte ilegal 
de arma de fogo em Sumaré 

Policiais militares deti-
veram dois homens por trá-
fico de drogas nesta quinta-
-feira (8), na rua Florisvaldo 
de Oliveira, no Jardim Boa 
Esperança, em Hortolân-
dia. A abordagem aconte-
ceu em um local conheci-
do pelo intenso tráfico de 
entorpecentes. A Polícia 
Militar informou que fazia 
patrulhamento pelo local 
quando dois homens en-

traram em um barraco ao 
avistarem a viatura. A equi-
pe fez a abordagem aos sus-
peitos, mas nada de ilícito 
foi encontrado. Na residên-
cia havia uma mulher com 
uma recém-nascida. 

Ao realizar as buscas na 
casa, os policiais localiza-
ram uma sacola com 104 
pinos de cocaína, 18 por-
ções de K2, 76 porções de 
crack, 53 porções de maco-
nha, oito porções de DRY, 
duas porções de Haxixe 
e R$ 330 em dinheiro. Ao 

questionar os moradores 
sobre as drogas, a dupla as-
sumiu a propriedade dos 
entorpecentes, informan-
do que estava realizando o 
tráfico no local. 

A mulher forneceu o no-
me errado aos policiais e 
justificou dizendo ter re-
ceio de estar procurada pe-
la Justiça. Os homens foram 
conduzidos ao Plantão Po-
licial de Hortolândia e fica-
ram detidos por tráfico de 
drogas. A mulher foi ouvi-
da e liberada.

Dois homens são detidos por tráfico de drogas em Hortolândia 

Acusados confessaram que realizavam tráfico e a propriedade do entorpecente 

jardim boa esperança
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dois homens morrem atropelados na sp-304 
Dois homens de 49 e 58 anos morreram atropelados na tarde desta 
sexta-feira (9) no quilômetro 121 da SP-304, em Americana. Segundo 
informações da polícia, o motorista de um Fiat Mobi perdeu o controle 
da direção, atravessou o canteiro central e atropelou os dois homens 
que caminhavam pelo local em direção ao trabalho. Eles foram so-
corridos até o Hospital Municipal de Americana, mas não resistiram.POLICIAsÁbado

10 de agosto de 2024
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Um gesto emocionan-
te surpreendeu a todos na 
Fundação Casa (Centro de 
Atendimento Socioeduca-
tivo ao Adolescente) Mor-
ro Azul, em Limeira, nes-
ta sexta-feira (9). O jovem 
João Henrique (nome fic-
tício), que cumpre medi-
da socioeducativa, dedicou 
uma carta especial ao coor-
denador da área de segu-
rança da unidade, Sergio 
Menon Luchesi, em home-
nagem ao Dia dos Pais.

Na carta, o adolescen-
te expressa sua profun-
da gratidão pelo apoio, la-

ços construídos durante o 
período de internação e o 
papel de figura masculina 
desempenhado pelo pro-
fissional. Luchesi tem si-
do um pilar fundamental, 
ajudando a construir vín-
culos positivos e oferecen-
do um ambiente de diálo-
go e pertencimento.

“Este gesto é um reco-
nhecimento profundo que 
vai além das palavras e de-
monstra o impacto posi-
tivo do nosso trabalho na 
vida dos jovens durante 
momentos desafiadores. 
A carta é um testemunho 
da importância do apoio 
socioeducativo e da dedi-
cação da equipe da Funda-

ção Casa, que transforma a 
experiência dos adolescen-
tes em um período de cres-
cimento e esperança”, co-
mentou Luchesi, emocio-
nado com a carta.

Os centros socioeduca-
tivos da Fundação CASA 
contam com uma equipe 
multidisciplinar composta 
por psicólogos, assistentes 
sociais, equipe de seguran-
ça e profissionais de saúde, 

que desempenham um pa-
pel crucial na garantia da 
segurança e no suporte in-
tegral aos jovens atendidos.

“Esse ato de reconheci-
mento prova o comprome-
timento e a importância 
da nossa equipe em pro-
porcionar um ambien-
te de apoio e transforma-
ção. Durante a internação, 
a presença de figuras que 
desempenham papéis pa-
ternos, como o coordena-
dor Luchesi, é essencial 
para oferecer seguran-
ça emocional e um senso 
de pertencimento aos jo-
vens”, reforçou a presiden-
te da Fundação Casa, Clau-
dia Carletto.

Adolescente da Fundação Casa de 
Limeira homenageia profissional da 
segurança com carta de Dia dos Pais

gratidão pelo apoio

beto silva  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Além das drogas 
encontradas com
acusados, policiais 
localizaram uma 
pistola Taurus 
nove milímetros 
de uso restrito
e dinheiro 

A Polícia Militar de Su-
maré prendeu dois homens 
em flagrante por tráfico de 
drogas e apreendeu uma 
arma de fogo em uma chá-
cara nesta quinta-feira (8), 
na rua Severino Soares da 
Silva, no Jardim Barcelona.

Os policiais militares re-
ceberam denúncia de uma 
chácara utilizada para ar-
mazenamento de drogas 
e que, no dia anterior um 
veículo Corsa foi até o lo-
cal e deixou materiais pa-
ra embalagem.

 A equipe se deslocou 
até o local e ao se aproxi-
mar do muro do imóvel, 
os policiais sentiram um 
forte cheiro de maconha, 
em seguida um homem 
tentou fugir ao perceber 
a viatura. Quando viu que 
o local estava cercado, o 
suspeito tentou entrar na 
residência. 

Questionado se havia 
drogas ou algo ilícito no lo-
cal, ele informou que havia 
uma arma de fogo Taurus 

nove milímetros em seu 
guarda roupa. 

Em vistoria no interior 
da residência foi localiza-
do um segundo suspeito, 
que foi submetido à busca 
pessoal. Os policiais en-
contraram um caderno de 
anotações de contabilida-
de de tráfico, pen-drive, e 
R$ 5,1 mil. 

Em outro cômodo foi 
localizado uma quantida-
de de maconha, três apa-
relhos celulares, balança 
de precisão e diversos sa-
cos plásticos. Em vistoria 
na área externa da cháca-
ra, foram localizadas 139 
pedras de crack, um pino 
de cocaína, uma muni-
ção de calibre 38 e apro-
ximadamente 11 mil mi-
crotubos vazios embala-
dos em sacos plásticos de 
diferentes cores. Os sus-
peitos foram conduzidos 
ao Distrito Policial e au-
tuados em flagrante pelos 
crimes de tráfico de dro-
gas e posse ilegal de ar-
ma de fogo de uso restri-
to, permanecendo ambos 
à disposição da Justiça.

Caderno com anotações do tráfico, pen-drive e a 
quantia de R$ 5,1 mil foram apreendidos na ação policial 

Farta quantidade de material usado para embalar drogas, 
uma pistola Taurus e drogas estavam na casa dos suspeitos 

Cézar oliveira  l  SUMarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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“este gesto é de 
reconhecimento 

profundo que 
vai além das 

palavras”
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Evento em Sumaré promete reunir 300 participantes

No sábado (17), às 
8h30, no Centro 
Esportivo Vereador 

José Pereira, acontece o Fes-
tival da Amizade de Judô, 
que tem como objetivo prin-
cipal a integração e a socia-
lização entre os alunos.

O evento vai contar com 
mais de 300 alunos de di-
versas associações, entre 
elas, a Associação Horto-
landense de judô, Associa-
ção Cavalcante de Nova 
Odessa, Associação Apa-
jul de Limeira, EMEIF (Es-
cola Municipal de Educa-
ção Infantil e Ensino Fun-
damental) Professora Ma-
ria de Limeira, Associa-
ção Moura de Americana, 
clube Recreativo, institu-
to Bem Querer, Associação 

Festival da Amizade 
de Judô acontece no 
próximo sábado, no 

Centro Esportivo

João Paulo goleia por 10 
x 0 o Unidos da Conceição 
B pela segunda divisão do 
amador de Sumaré. 

Pela primeira o Unidos 
da Vila goleia o Real Sal-
vador por 5 a 0, enquanto 
pela terceirinha o Atalan-
ta bateu o Paris Bandeiran-
tes fora de casa pelo mes-
mo placar.

Nos dias 3, 4 e 5 de agos-
to em oito campos distri-
buídos pelas seis regiões de 
Sumaré aconteceu a segun-
da rodada das três divisões 
do Campeonato Amador de 
Sumaré com 36 jogos.

vamos aos destaques:
Pelo grupo A da primei-

ra divisão, o Unidos da Vi-
la venceu o Real Salvador 
por 5 a 0 e divide a lideran-
ça, com seis pontos, com 
o União Bandeirantes e o 
União Cidade Nova. Já pelo 
grupo B, o União Bom Reti-
ro venceu o Canarinho, fo-
ra de casa, por 1 a 0 e lidera 
o grupo sozinho.

SÁBADO, 10 DE AGOStO DE 2024

Atlética Lótus de Judô Su-
maré, Associação Sementes 
do Futuro de Sumaré, bem 
como os alunos do Sensei 
Wagner, que atua com seu 
projeto junto à Secretaria 
de Esporte e Lazer de Su-
maré ministrando aulas no 
Clube SOS CT Atitude e no 
centro esportivo.

De acordo com Wagner, 
“será uma manhã muito 
agradável, quando tere-
mos também a apresenta-
ção do grupo Ishin ZéDen-
shin Wadaiko, grupo de 
Taiko da associação cultu-
ral esportiva Nipo Brasilei-
ra Sumaré. Venham presti-
giar este evento”, afirmou.
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Mildes Pankadão 
Futebol Clube

A equipe do 
M i lde s  Pa n-
kadão Futebol 
Clube foi fun-
dada no dia 7 
de setembro de 
2007. Desde en-
tão, já foi pen-
tacampeão da 
Copa Amanda; 
campeão da se-
letiva do amador 
de Hortolândia 
em 2009; cam-
peão da segun-
da divisão em 
2011 e campeão 
da primeira di-
visão em 2013.

O seu mando de campo é na Arena CAIC, em Hor-
tolândia; sua torcida organizada é a T.U.M.P; sede do 
time: Adega & Mercearia WN (rua Lima Barreto, 573 - 
Jardim Amanda 2, Hortolândia)

CamPaNHa No amadoR 2024
Primeira fase: nove Jogos/nove vitórias
Estáticas do campeonato: gols marcados: 32 (Melhor 

ataque da competição até aqui, segundo colocado tem 
25 gols feitos: Moleque Travesso); gols sofridos: oito, (se-
gundo melhor defesa na média de gols sofridos / jogos).

Artilharia 2024: vice-artilheiros da competição com 
seis gols: Jhon Lennon, Lucas,

Hulk e Guilherme Lima (Rosca). Presidente: Gerf-
ferson Oliveira.

Como foRam as semifiNais
Mildes Pankadão 3 x 1 Inter Remanso: O Mildes Pan-

kadão garantiu sua vaga na final com uma vitória con-
vincente sobre o Inter Remanso, mostrando um exce-
lente desempenho em campo.

Moleque Travesso 3 x 0 Santa Clara: Em uma par-
tida dominada do início ao fim, o Moleque Travesso 
venceu o Santa Clara com facilidade, assegurando 
seu lugar na decisão.

Resenha nas 
Entrelinhas

Pela segunda divisão, o 
Penharol venceu o Santia-
go por 3 a 0 fora de casa e se-
gue líder ao lado do Baixada 
que também venceu o Real 
Brasil por 4 a 3 em um jogo 
de sete gols. E já no grupo B, 
o João Paulo goleou o Con-
ceição B por 10 a 0, quando 
o atacante Juan Thomas fez 
quatro gols e segue líder ao 

lado do Torres e Beira Rio.
Finalizando pela terceira 

divisão, na sexta-feira (3), 
em jogo noturno na Arena 
Bom Retiro o Atalanta ven-
ceu por 5 a 0 (três gols de 
Igor Gabriel “GTA”) o Pa-
ris Bandeirantes e é um dos 
líderes do grupo A, e pelo 
grupo C o Paulistano go-
leou o Caramuru por 5 a 0.

A terceira rodada vai ter 
uma trégua devido ao Dia 
dos Pais e retorna no final 
de semana seguinte.

E é isso. Ficamos por 
aqui. Uma semana aben-
çoada a todos. “ESD”

Wesley silva
1999934-0883
clicknoamador@gmail.com

Juan tomas fez 4 gols Marquinho zagueiro e Matheus meio campo



Hospedaria dos Imigrantes, São Paulo 

Núcleo Colonial, Nova Odessa SP (1905/1910)

“O Governo aproveitava o ideal do imigrante de 
se tornar proprietário para atraí-lo, pois era forte a 
concorrência de outros países, como os Estados Uni-
dos, Argentina, Uruguai e outros que, por sua vez 
procuravam conquistar a preferência do imigrante. 
Por outro lado, havia no Brasil duas correntes a fa-
vor da imigração: uma insistia em que os imigran-
tes deveriam vir para suprir a mão-de-obra na la-
voura cafeeira, e a outra acreditava ser a imigração 
europeia necessária para colonizar as áreas despo-
voadas existentes nos fins do século XIX. 

Os partidários desta corrente optavam pela forma-
ção dos núcleos coloniais. Tais núcleos foram forma-
dos, em parte, nas terras que outrora tinham sido uti-
lizadas para a produção de café; no entanto, nas pe-
quenas propriedades constituídas nas colônias pre-
dominou a policultura... As colônias, além de viver 
da cultura de subsistência, serviam, também, para 
abastecer as cidades vizinhas que se desenvolviam” 
(Lucy Maffei Hutter, Imigração italiana em São Pau-
lo (1880-1889), São Paulo, Instituto de Estudos Bra-
sileiros – USP, 1972, p. 102-103).

V Falecimentos V

De 29 De Julho a 05 De agosto De 2024

Dia 29 De Julho De 2024

Cacildo José Martins, 74 anos
Nelson de Almeida Barbosa, 75 anos
Reinaldo Ferreira de Freitas, 72 anos
Francisca da Costa Castro, 78 anos

Dia 30 De Julho De 2024

Regina Célia dos Anjos Silva, 58 anos
Ana Cristina Gomes dos Santos, 45 anos 

Belmira de F. da Silva Oliveira, 70 anos
Marcelo Moraes, 51 anos

Maria do Carmo Galdino dos Santos, 80 anos
João P. da Silva Neto, 59 anos
Paulo Eduardo Rosa, 75 anos

Jeferson Rodrigues de 
Souza Campos, 30 anos

Dia 31 De Julho De 2024

José Donizete Rodrigues, 56 anos
José Modesto Dezorgi, 80 anos

Expedito Ferreira da Silva, 63 anos
Maria de Lourdes Fausto, 65 anos
Maria Aparecida Ferreira, 75 anos

Dia 01 De agosto De 2024

Luiz Carlos de Arruda, 54 anos
João Batista França da Silva, 56 anos

Antônio Delgado, 70 anos

Dia 02 De agosto De 2024

Silvia Helena dos Santos, 52 anos
Geraldo Gomes de Almeida, 83 anos

hércules Basso netto, 72 anos

Franqui Reinaldo Fiorini, 52 anos

Dia 03 De agosto De 2024

Orivaldo Dias, 68 anos
Jaime Fregate, 76 anos

José Pereira Garcia, 74 anos
José Garavelo, 58 anos

Aparecida Caetano Galvão, 74 anos

Dia 04 De agosto De 2024

Zenilda Augusto Rocha de Oliveira, 76 anos
Valmir Ribeiro, 45 anos
Dirce da Silva, 92 anos

Terezinha Cipollini Jacinto, 73 anos

Dia 05 De agosto De 2024

Ana Rosa Aurélio, 76 anos
Geralda Rafael da Silva, 73 anos

Marcos Marcondes Pereira dos Santos, 48 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Fontes Da história De sumaré

Os Imigrantes em Rebouças
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fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
memória de sumaré

AutOr DO tExtO

Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

Os empresários e 
políticos brasi-
leiros do Segun-

do Império, com um pou-
co mais visão, percebiam 
que a mão de obra escra-
va não era a melhor solu-
ção econômica da produ-
ção. É certo que o tráfico 
interno do negro era mui-
to rentável, mas também 
tinha seus dias contados. 

Na esteira do capitalis-
mo mundial, o imigran-
te assalariado parecia ser 
a solução. Banidos da Eu-
ropa pelo desemprego, pe-
la fome, pelas revoluções 
e alimentados pelo sonho 
de vida melhor no Brasil, 
e pelo apelo do Governo 
brasileiro, milhares de ita-
lianos, espanhóis, france-
ses, alemães, belgas, rus-
sos e outros, aportaram 
em terras brasileiras na 
segunda metade do sécu-
lo dezenove. Sumaré está 
nesse contexto. 

Além dos imigrantes 
que para cá vieram por 
iniciativa própria, outras 
centenas o fizeram por 
conta da criação dos Nú-
cleos Coloniais: um no 
atual território de Nova 
Odessa, (1905) e outro na 
atual Nova Veneza (1910). 

Documento sobre a Imigração Para o Brasil

De madeira geral se po-
de dizer que em Sumaré 
o imigrante não veio para 
substituir a mão de obra 
escrava, pouco expressi-
va no período, mas para 
dar início a uma nova vida 
numa pequena proprie-

dade por ele adquirida e 
num novo modelo de eco-
nomia. Em boa parte, es-
se imigrante foi o respon-
sável pela formação eco-
nômica, social e política 
da cidade até os anos cin-
quenta. A industrializa-

ção, e em especial a mi-
gração, a partir dessa épo-
ca, deram novo perfil à ci-
dade, onde ainda se per-
cebe claramente a super-
posição de segmentos não 
plenamente integrados na 
dinâmica da cidade.
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FESTA DE IGREJA

FRANCISCO PETRÔNIOJOÃO SALGADO

ANTÔNIO SANGUINI

PREFEITURA MUNICIPAL - FUTEBOL

FUTEBOL NO CAMPO DO GUARANI

Durante uma das tradicionais festas promovidas pela 
Paróquia de Sant́ Ana conseguimos esta foto com diversos 

sumareenses reunidos com o Padre Constantino Gardinalli. 
Não identificamos apenas a primeira pessoa, da esquerda para 

a direita; na sequência vemos: Divo Barbarini, Valdomiro Ferreira 
da Silva (Mirinho), Pedro Feltrin, Roberto Feltrin, Sebastião 

Cardoso, Indalécio Tardio (Alemão) e Octávio Tomazin.

O grande cantor de serestas Francisco Petrônio veio para Sumaré 
cantar no Clube União Cultural XVI de Dezembro, na comemoração 

do seu jubileu de prata. Um grande público lotou o local para ver o 
artista que promovia o tradicional “Baile da Saudade”. 

João Salgado é a pessoa de óculos escuros que está nesta foto dos anos 
1970, no antigo Estádio Luiz Frutuoso, em dia de festa. No fundo, 
a antiga caixa d´água do estádio, que abastecia os vestiários dos 

jogadores, na continuação. João era construtor. 

Antônio 
Sanguini era 
comerciante 
e proprietário 
de imóveis 
em Sumaré. 
Morava na 
esquina da 
Praça da 
República 
com a Avenida 
Júlia de 
Vasconcellos 
Bufarah. 
Aqui o vemos, 
em foto dos 
anos 1960, na 
companhia 
do médico e 
amigo Leandro 
Franceschini. 
Ele foi o 
segundo 
presidente 
do Clube 
Recreativo 
Sumaré.

Time de futebol de Prefeitura Municipal de Sumaré, organizado para 
disputar o Torneio de Primeiro de Maio. Na foto vemos o prefeito 

João Smânio Franceschini (1973-1976), Lutero Prado (Téco), Antônio 
Jesuíno Michelon, Renol Zanon, Gilberto Bufarah, Osmar de Paula e 
(...). Agachados, também da esquerda para a direita: Lázaro Roberto 
Ferreira, Luiz Mengue (Luizinho), Jasmide Sidnei Cia (Mide), Ozail 

Tardio (Lilin) e Bacan. O mascote é Ronald de Souza Jr.

Antes do Guarani dos anos 1970 a 1990, existia um outro Guarani dos 
anos 1950 e 1960, que jogava num campinho no final da rua Antônio 

Jorge Chebabi, nas proximidades do antigo Moinho Universal. O lugar 
ficou conhecido como “campo do Guarani”, que vemos na foto. Não 
conseguimos precisar o nome do time que vemos neste registro dos 

anos 1950, mas conseguimos identificar a maioria dos jogadores. São 
eles – de pé, da esquerda para a direita: Décio Valentino Fávero, Hélio 
Lorençatto, Alceu Lorençatto, Valdomiro Ferreira da Silva (Mirinho), 

Ataíde Noveletto e Omar Silva. Agachados, na mesma ordem: (...), Valmir 
Parmeggiani (Chumbinho), José Lins Phenis, Fausto Peggion e (...).

jornaltribunaliberaldesumare



Marta Orriols Balaguer, historiadora de arte de 
formação, vive e trabalha em Barcelona e tem dois 
filhos. Estudou guionismo cinematográfico na es-
cola de cinema Bande à Part e escrita criativa na 
Escola de Escrita do Ateneu Barcelonês. É auto-
ra do blogue No puc dormir e trabalha ocasional-
mente como leitora para editoras. Colabora com a 
publicação digital Núvol e com o portal de cultura 
Catorze com crónicas literárias. Com o seu livro de 
estreia, Anatomia de les distàncies curtes conse-
guiu um êxito assinalável por parte da crítica e do 

público. Os seus textos retratam a complexidade das relações humanas 
com uma prosa delicada e de grande densidade emocional.

Abanda Catarina Jones 
acaba de lançar sua 
nova música, “O Me-

do Se Vai”. A canção, que pro-
mete conquistar o coração 
do público, é um hino à su-
peração e ao empoderamen-
to. Com uma letra inspirado-
ra e uma melodia contagian-
te, “O Medo Se Vai” convida a 
todos a enfrentar seus medos 
e a acreditar em si mesmo. 

A música fala sobre a jorna-
da de autodescoberta e cres-
cimento pessoal, celebrando 
a força interior e a capacida-
de de superar obstáculos. A 
vocalista Lina Carvalho co-
menta que a música nasceu 
da vontade de compartilhar 
uma mensagem de esperança 
e positividade com o público. 

“Acredito que todos nós, 
em algum momento, enfren-
tamos medos e inseguran-
ças. Com essa música, que-
ro mostrar que é possível su-
perar esses desafios e cons-
truir um futuro mais bri-
lhante”, afirma.

“O Medo Se Vai” já está dis-
ponível em todas as platafor-
mas de música, acesse pelo si-
te catarinajones.com.br e si-
ga a banda no Instagram em 
@catarinajonesoficial

SOBre O artiSta
Catarina Jones é uma 

banda brasileira de pop/
rock formada em 2023 em 
Campinas/SP. O grupo é 
composto por Lina Carva-
lho no Vocal, Pietro Berto-
li na Guitarra/Vocal, Yuri 
Ferraz no Baixo, Luck Guer-
ra na Bateria e Jhow Daeves 
na Guitarra.

Sua música combina ele-
mentos de pop e rock nacio-
nal, com letras que abordam 
temas com letras positivas. 
Uma banda vibrante e talen-
tosa que está conquistando 
seu espaço na cena musical, 
foi finalista do PUCC Fest 
2023 e do João Rock 2024.

Se você gosta de pop rock 
nacional com letras positivas 

e melodias contagiantes, não 
deixe de conferir esse som!

Para mais informações, 
entrevistas e contatos:
Email: contato@catarinajones.
com.br 
WhatsApp: (19) 99697-6039 
Redes Sociais: instagram.com/
CatarinaJonesOficial youtube.
com/@catarinajones

Catarina Jones lança nova 
música e convida a todos 

a superar seus medos

ma importância após a dupla 
perda: a morte física e a mor-
te da imagem idealizada de 
alguém tão próximo, que na 
verdade não se conhecia to-
talmente. Seus personagens 
são complexos e multiface-
tados, e a narrativa, um tan-
to poética, proporciona uma 
sensação de leveza, mesmo 
ao tratar de temas difíceis co-
mo a traição e o luto.

“O mínimo de estima ne-
cessária que empurrava 
nossa relação era confortá-
vel para mim e eu também 
não conhecia nenhuma ou-
tra forma de amar”.

Através da jornada de re-
descoberta do cotidiano de 
Paula, Orriols nos faz refle-
tir sobre como lidamos com 
a perda e a dor e como pode-
mos encontrar novas formas 
de conexão com as pessoas e 
o mundo. A escrita é delica-
da e, ao mesmo tempo, po-
derosa, conduzindo-nos por 
um caminho de introspec-
ção e empatia.

“Aprender a Falar com as 
Plantas” é uma obra tocan-
te e magistralmente escrita, 
que recomendo fortemente. 
Foi uma leitura transforma-
dora que me fez apreciar ain-
da mais a capacidade da lite-
ratura de nos conectar com 
nossas próprias emoções e 
experiências de vida.

“Mentir é coisa de covar-
des”.

Super recomendo!!
Vou ficar muito feliz se me 

escreverem contando o que 
acharam da leitura!! E se por 
acaso quiserem alguma lei-
tura específica, podem me 
pedir pelo email!! Boa sema-
na e ótimas leituras!!

SURPRESA POSITIVA

Esse livro foi minha es-
colha de leitura para 
abril da TAG, e con-

fesso que não tinha lido nem 
a sinopse quando decidi lê-
-lo, atraída apenas pelo títu-
lo, pois amo plantas! A lin-
díssima capa da @taglivros 
também chamou minha 
atenção. No fim, a leitura me 
envolveu profundamente e 
me fez refletir sobre a vida 
por alguns dias.

“Mas nós estávamos vivos, 
a morte era dos outros. Usá-
vamos expressões como ‘es-
tou morto’ para expressar o 
cansaço depois de um dia de 
muito trabalho sem que o ad-
jetivo nos espetasse a alma”.

Com uma narrativa flui-
da e até tranquila, Marta Or-

riols tece uma história incri-
velmente próxima ao optar 
pela primeira pessoa, nos 
envolvendo completamen-
te. Acompanhamos Paula, 
uma médica neonatologista 
que acredita ter sua vida sob 
controle. Com um relaciona-
mento de quinze anos com 
Mauro e um trabalho onde li-
da com a vida nas mãos, Pau-
la tem pilares sólidos em sua 
rotina diária. No entanto, seu 
mundo desmorona quando 
Mauro revela que está ten-
do um caso e, pouco depois, 
morre em um acidente.

“Li que a memória a lon-
go prazo guarda lembran-
ças a partir de uma certa 
reconstrução e abstração e 
que é por isso que pode che-
gar até o extremo de produ-
zir memórias falsas. Me per-

gunto como posso guardar 
sua lembrança intacta e de 
uma maneira justa”.

A partir daí, enfrentamos, 
junto com Paula, o choque, a 
tristeza, a negação, o rancor e 
a dificuldade de se abrir para 
novos afetos, tudo isso em um 
apartamento cheio das plan-
tas que Mauro tanto amava 
e que ela não sabe como cui-
dar. As plantas se tornam um 
lembrete constante de quem 
Mauro era para ela e de quem 
ele se tornou após a revelação.

“Corro, corro consciente 
da respiração, dos minutos, 
dos segundos, das pulsações, 
corro e fujo de mim mesma”.

Marta Orriols tem uma 
habilidade incrível de cap-
turar o cotidiano com uma 
precisão comovente. Coisas 
simples passam a ter extre-

Dica de Leitura: Aprender 
a Falar com as Plantas

(Marta Orriols Balaguer)

fOtOS: divulgAçãO
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Biografia

Dana Farida, bailarina internacional e professora de Dança 
Oriental Egípcia com 23 anos de carreira. No Brasil recebeu 
o mérito da Academia Brasileira de Cultura como represen-
tante da Dança Oriental Egípcia. É representante da Dança 
Oriental pelo Fórum de Cidadania da Prefeitura de São Paulo 
e pelo Governo do Estado. Representante do Conselho Inter-
nacional da Dança Mundial pela Unesco (Organização das 
Nações Unidas para a Ciência e a Cultura). Representante 
da Dança Oriental Egípcia no Festival de Joinville em 2021, 
formada em pedagogia da Dança no Theatro Municipal de 
São Paulo. Primeiro lugar no festival Ahlan Wa Sahlan Egi-
to 2017 onde faz parte do grupo de mestres. Trabalhou em 19 
países levando a arte da Dança Oriental Egípcia.
@danafa rida www.danafarida.com.br

Dana Farida

Cultura em Foco
Redação  WeSley SilvaPÁgiNa 12 tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com
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Analista Técnico Educacional do 
SESI-SP, criadora de conteúdos 
literários e leitora compulsiva! 
Apaixonada por livros e palavras.

w ServiÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com


